
14 марта Госдума рассмотрит 
законопроект, позволяющий 
выпускникам пригранич-
ных школ, в том числе в Белго-
родской и Курской областях, 
получать аттестаты без сдачи 
единого государственного 
экзамена (ЕГЭ). Отсутствие 
баллов по ЕГЭ закрыло бы 
им путь в вузы, однако, по дан-
ным „Ъ“, этим школьникам 
могут предложить поступать 
в обход общих оснований — 
по «более лояльным» внутрен-
ним вступительным экзаме-
нам, как до введения ЕГЭ. 
Эксперты предупреждают, 
что «политическое решение» 
может  увеличить конкуренцию 
за бюджетные места 
для остальных абитуриентов.

На сессии 14 марта Госдума РФ 
собирается рассмотреть в первом 
чтении законопроект, закрепля-
ющий возможность получения 
аттестатов без сдачи ЕГЭ для выпуск-
ников некоторых школ в пригра-
ничных регионах, в том числе 
Белгородской и Курской областях. 
Проект уже согласовали совет 
Госдумы и комитет по просвещению, 
сообщается в документах, опубли-
кованных системой обеспечения 
законодательной деятельности.

Проект, как сказано в пояснитель-
ной записке, разрешает правитель-
ству РФ вводить «особый порядок 
итоговой аттестации» в отдельных 
школах, а также определять спи-
сок регионов и конкретных учеб-
ных заведений, для которых будут 
действовать «исключения». Также в 
законопроекте идет речь о возмож-
ности создания «особенностей при-
ема на обучение» в университеты, 
вероятно, также для выпускников 
из приграничных территорий.

Необходимость послаблений 
для будущих выпускников связана 
с тем, что в примыкающих к терри-
тории Украины муниципалитетах 
школы и детские сады с осени 2022 
года работают в дистанционном 
формате. Режим был введен на фоне 
участившихся обстрелов ВСУ. Кон-
кретные преференции и правила 
«особого порядка», равно как и дан-
ные о численности подпадающих 
под него выпускников, в докумен-
тах по законопроекту не прописы-
ваются — лишь создается правовая 
возможность, чтобы разработать 
и использовать эти механизмы.

По данным „Ъ“, Министерство 
просвещения РФ уже запросило у 
правительств Белгородской и Кур-
ской областей перечень школ, для 
которых «целесообразно установить 
особенности проведения» аттеста-
ции. Решения будут приниматься в 
зависимости от местонахождения 
учебного заведения, его удаленно-
сти от границы и количества учени-
ков в выпускных 9-х и 11-х классах. 
В курском облправительстве подтвер-
дили это „Ъ“, в белгородском — отка-
зались от комментариев: «В связи 
с сохранением на территории реги-
она высокого уровня террористи-
ческой опасности целесообразно 
ограничить публикацию в СМИ 
информации о деятельности образо-
вательных организаций».

Ранее механизм получения атте-
стата выпускниками школ в пригра-
ничных регионах комментировал  
глава Рособрнадзора Анзор Музаев. 
По его словам, «обсуждалась воз-
можность, как в ковидные годы, 
организовать возможность для тех 
ребят, кто не планирует сдавать 
ЕГЭ, получить аттестат... в формате 
школьной аттестации». Однако на 
сегодняшний день это будет акту-
ально лишь для тех выпускников, 
кто не намерен получать высшее 
образование, а собирается после 
школы идти в техникумы или 
сразу работать. Для российских 
школьников сдача ЕГЭ для посту-
пления в вузы обязательна.

Несколько источников „Ъ“ в 
вузовском сообществе макроре-
гиона предполагают, что описан-
ные в законопроекте «особенности 
приема» абитуриентов из пригра-
ничных школ все же позволят им 
получать высшее образование без 
ЕГЭ. По их данным, это может быть 
реализовано путем организации 
внутренних вступительных экзаме-
нов в формате, который действовал 
до повсеместного распростране-
ния ЕГЭ и в СССР. Так уже поступали 
в российские вузы абитуриенты 
из «новых регионов», которые учи-
лись по украинской школьной 
программе.

«Понятно при этом, что подача 
документов сразу в несколько вузов, 
как с ЕГЭ, будет затруднительна,— 
говорит один из собеседников 
„Ъ“.— Более того, мы учитываем, 
что у детей, проживших больше 
года рядом с фронтом, объективно 
было меньше возможностей гото-
виться к экзаменам любого вида, 
чем у их сверстников, скажем, из 
Воронежа или Липецка. Но и те, 

и другие будут претендовать на 
одни бюджетные места. Поэтому 
предоставление преференций 
и более лояльное отношение на 
экзаменах к абитуриентам из при-
граничья ущемит права таких же 
граждан РФ, поступающих по ЕГЭ. 
Если этого не сделать, то ущемлен-
ными окажутся дети из приграни-
чья, которые не виноваты в том, что 
оказались лишены возможности 
учиться как обычно. Можно только 
надеяться, что политическое реше-
ние, которое будет принято феде-
ральными властями, окажется 
гармоничным для всех сторон».

Данные о численности выпускни-
ков и перечень школ, которые могут 
попасть под новые правила, вла-
сти регионов пока не раскрывают. 
В правительстве Курской области 
сообщили „Ъ“, что дистанционное 
обучение было введено в 16 школах 
и семи филиалах, «расположенных 
в зоне 10 км от границы», в шести 
примыкающих к Украине муници-
палитетах. Всего в них учатся более 
800 детей. Еще в трех школах для 
928 детей был организован «сме-
шанный формат обучения». В прави-
тельстве Белгородской области, где 
действуют точно такие же антитер-
рористические ограничения, как 
и в Курской, раскрывать аналогич-
ные данные „Ъ“ отказались.

В курском облправительстве 
отметили, что региональное мини-
стерство образования и науки уже 
само обращалось в Рособрнадзор «с 
просьбой рассмотреть возможность 
прохождения обучающимися при-
граничных районов государствен-
ной итоговой аттестации в форме 
промежуточной». Это было сделано 
«в связи с организацией обучения 
в сложных геополитических усло-
виях и обращениями родителей».

О «возможности введения облег-
ченных форм сдачи ОГЭ и ЕГЭ» 
в Белгородской области выска-
зался во время «прямой линии» 
глава региона Вячеслав Гладков. 

«Дети очень болезненно реагируют 
на взрывы. Мы понимаем, что это 
останется с ними на всю жизнь. С 
другой стороны, мы понимаем, что 
любое ослабление требований — 
это плохо для развития ребенка. 
Мы пытаемся найти общий выход. 
Ведем переговоры с правительством 
РФ, чтобы облегчить сдачу экзаме-
нов»,— рассказал губернатор.

Ректор Воронежского государ-
ственного университета инженер-
ных технологий (ВГУИТ) Василий 
Попов считает введение внутрен-
них экзаменов наиболее вероятным 
вариантом приема абитуриентов из 
приграничных школ. «Можно пред-
положить, что их приравняют к детям 
из Херсонской и Запорожской обла-
стей, ДНР и ЛНР. Для них уже в этом 
году была возможна льгота в виде 
сдачи вступительных экзаменов в 
самом вузе. У нас такая форма никуда 
и не исчезала, ею пользуются те, кто 
поступает в вуз после программ сред-
него профессионального образова-
ния»,— рассказал господин Попов. 
Ректор считает, что для учившихся 
в сложных условиях абитуриентов из 
приграничья «будет целесообразно» 
организовать перед экзаменами 
краткосрочные подготовительные 
курсы: «По такой схеме к нам послед-
ние три-четыре года поступали 
выпускники из ДНР и ЛНР. На базе 
ВГУИТ были организованы бес-
платные адаптационные курсы 
в мае-июне, многие вузы поступали 
точно так же. В этих группах ребят 
готовили к внутренним экзаменам. 
Методика уже отработана».

Василий Попов полагает, что 
конкурентная борьба за бюд-
жетные места в итоге вырастет 
только на «и ранее популярных 
гуманитарных направлениях»:
«Для естественно-научных и инже-
нерных специальностей,  на 
которых мы видим дефицит аби-
туриентов, новый формат приема 
пойдет только на пользу».

Сергей Калашников
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«Воронеж» начинает фестивалить
Бывшая студия Wizart проведет международный смотр мультфильмов 

Анимационная студия «Воронеж» (быв-
шая Wizart Animation) анонсировала на 
19–21 мая 2023 года первый Воронежский 
международный анимационный фести-
валь. До 31 марта принимаются заявки 
в номинациях по полному и короткому 
метрам, а также по сериалам. После этого 
организаторы обещают опубликовать пол-
ную программу, в которую войдут конкурс-
ные и внеконкурсные фильмы «о дружбе, 
семейных ценностях, нравственных ори-
ентирах, воспитании, взрослении, куль-
туре, природе и познании», мастер-классы 
и круглые столы по будущему индустрии. 
Минкульт РФ уже предусмотрел на про-
ект 2 млн руб., но полный бюджет еще не 
сформирован. Вместе с тем в Воронеже в 
очередной раз отменили всероссийский 
фестиваль японской анимации.

О старте приема заявок на первый Воронеж-
ский международный анимационный фести-
валь 10 марта сообщила анимационная студия 
«Воронеж». Компания занимается организа-
цией форума при поддержке Минкульта РФ и 
облправительства.

В рамках фестиваля запланированы кон-
курсная и внеконкурсная программы. Конкурс 
пройдет в трех номинациях — полнометражные 
мультфильмы (длительность от 60 до 160 минут), 
короткий метр (1–30 минут) и сериалы (серии 
продолжительностью 1–30 минут). Все картины 
должны быть созданы не ранее 1 января 2021 
года. Заявки принимаются до 31 марта. Кроме 
того, на фестивале пройдут мастер-классы, 
круглые столы и творческие встречи, а также 

отдельная «программа практикума», которая 
«представит анимацию как один из самых дина-
мично развивающихся видов искусства и креа-
тивных индустрий».

В состав жюри войдут «российские и ино-
странные профессионалы и представители 
анимационной отрасли». Программным дирек-
тором стала продюсер Paranoid Animation 
Studio LLC Алена Сычева, которая также кури-
рует еще несколько фестивалей, в том числе 
анимационную программу Московского меж-
дународного кинофестиваля. Директором 
назначен генеральный продюсер воронежской 
студии Владимир Николаев.

В компании отметили, что воронежский форум 
пройдет «как смотр современного профессиональ-
ного отечественного и мирового анимационного 
кино для детской, подростковой и взрослой ауди-
тории». «Для включения в программу фестиваля 
будут отобраны фильмы о дружбе, семейных цен-
ностях, нравственных ориентирах, воспитании, 
взрослении, культуре, природе и познании», — 
рассказали представители студии.

Владимир Николаев пояснил „Ъ“, что полная 
программа фестиваля будет опубликована после 
окончания приема заявок. По его словам, вход на 
показы и мастер-классы сделают свободным, но по 
предварительной регистрации. На каких площад-
ках будут трансляции, пока не определено. Однако, 
уверен господин Николаев, форум станет «ярким и 
запоминающимся событием для жителей и гостей 
региона»: «Он познакомит аудиторию с выдающи-
мися образцами мировой анимации, станет пло-
щадкой для диалога и обмена международным 
опытом между профессионалами и послужит 

дополнительным стимулом для развития кре-
ативных и цифровых индустрий в Воронеже». 
Денежных призов для победителей конкурса не 
предусмотрено, уточнил директор фестиваля.

Бюджет проекта Владимир Николаев назвать 
затруднился, так как программа еще в разра-
ботке. Он уточнил, что по заявке студии Мин-
культ предусмотрел финансирование в размере 
2 млн руб. «Остальная поддержка фестиваля будет 
организована силами студии и области в соответ-
ствии с организационными потребностями»,— 
добавил Владимир Николаев.

Объявление о новом проекте появилось на 
следующий день после сообщения об отмене 
Всероссийского фестиваля японской анимации. 
Он проходил в Воронеже ежегодно с 2000 года в 
начале мая. На фестивали показывали новинки 
анимэ, а его ярким событием был парад, на 
который участники наряжались в персонажей 
поп-культуры. В 2020–2021 годах из-за пандемии 
форум проходил онлайн.

В 2022 году фестиваль полностью отменили, 
так как его проведение «было бы рискованно, неу-
местно и неэтично». Организаторы надеялись, что 
в следующем году смогут вернуться к «привычному 
формату». Однако 9 марта на официальной стра-
нице проекта в социальной сети «ВКонтакте» поя-
вилось объявление о том, что и в 2023 году форум 
не состоится. «Надеемся на ваше понимание. У нас 
остается надежда на перемены в будущем, при 
которых фестиваль вернется — но не в этом году. 
Как и прежде, мы будем иногда сообщать вам о 
мероприятиях наших друзей в Воронеже и других 
городах», — сообщили организаторы.

Александр Прытков

«Не надо заниматься 
спасением утопающих» 
Власти Воронежа определяют приоритеты 
прямой поддержки малого бизнеса

В прошлом году власти Воронежа впервые за почти десять лет 
решились на прямое финансирование поддержки малого и сред-
него предпринимательства (МСП). Субсидии компенсировали 
часть затрат бизнеса на покупку оборудования либо взносов 
на лизинг. Всего на эти цели город выделил почти 38 млн руб., 
а в этом году планирует предоставить чуть более 39 млн. Депу-
таты гордумы недавно обсудили результаты такой господдержки 
и указали на приоритеты для работы в этом году. 

О поддержке МСП со стороны мэрии Воронежа в конце минувшей недели 
перед комиссией гордумы по бюджету, экономике, планированию, налого-
вой политике и инвестициям отчитался глава городского управления раз-
вития предпринимательства, потребительского рынка и инновационной 
политики Алексей Рыженин. Прямые субсидии власти выдавали по муници-
пальной программе. Председатель комиссии гордумы Андрей Соболев рас-
сказал, что программа эта не работала с 2015 года, так как фактически средств 
не было. «Бизнес получал меры господдержки в рамках общих мероприя-
тий после начала спецоперации, но мы дополнительно впервые насытили 
и нашу программу конкретным финансированием. Поддержка — наибо-
лее злободневный вопрос, потому что малый и средний бизнес формирует 
порядка 70% доходной части Воронежа»,— напомнил господин Соболев.

По словам Алексея Рыженина, всего в 2022 году по программе было выде-
лено 67,5 млн руб. Из них непосредственно на развитие и поддержку МСП 
пришлось 37,6 млн. Эти средства компенсировали бизнесу покупку обо-
рудования (35% от затрат) и лизинговые платежи (80% на первый взнос). 
Еще 28,9 млн пошли на обеспечение договоров на размещения киосков и 
ярмарок, а 900 тыс.— на демонтаж киосков.

По условиям программы, все получатели финансовой поддержки города 
должны быть зарегистрированы в Воронеже, работать в регионе и платить 
зарплату не ниже прожиточного минимума в течение трех месяцев до даты 
подачи заявления. Они не должны находиться в процедурах ликвидации 
или банкротства и иметь «нарушения перед бюджетом». О возможности суб-
сидирования бизнес информировали через сайт мэрии, муниципальную 
газету «Берег» и предпринимательские объединения.

В итоге от МСП поступило 48 заявок, одобрены были 27 — по одной 
от ИП и самозанятой, остальные от ООО.. Часть заявок была отклонена 
из-за неправильного оформления документов. Кроме того, некоторые пред-
приниматели уже получили субсидии на покупку оборудования от област-
ных или федеральных властей. А воспользоваться можно только одним 
видом помощи: на одни и те же станки нельзя получать разные субсидии, 
подчеркнул Алексей Рыженин. Субсидии получили 12 микро-, десять малых 
и четыре средних предприятия. Они занимаются производством пищевой 
продукции, бытовой химии, тканей, упаковки, различного оборудования, 
материалов и инструментов, а также перевозками, химчисткой и присмо-
тром за детьми. В результате бизнес создал 53 рабочих места. По словам 
Алексея Рыженина, это на 39,47% больше плана.

Среди получателей оказались известные инвесторы — открывший под 
Воронежем в 2022 году завод нефтегазового оборудования за 750 млн руб. 
«РГМ-нефть-газ-сервис», планирующий расшириться в Павловском рай-
оне за 220 млн руб. кукурузокалибровочный завод «Золотой початок», 
контролирующийся бизнесменом Эдуардом Красновым Воронежский 
завод минерального порошка, одна из компаний ГК «Русский аппетит» 
депутата облдумы Андрея Прытыкина. Девять предприятий добились 
максимальных 2 млн руб., еще три — более 1,9 млн, три — более 1,6 млн. 
Наибольшую господдержку от города получила ГК «Экохлеб», двум струк-
турам которой предоставили 3,9 млн. 

Андрей Соболев посетовал на небольшое количество заявок. Госпо-
дин Рыженин пояснил, что власти прием не ограничивали, но после того, 
как все средства были исчерпаны, чиновники честно предупреждали, что 
помощи уже не получить: «Поэтому кто-то и не подавал». Такой подход, 
однако, депутатов не устроил. Господин Соболев напомнил, что гордума 
несколько раз в год корректирует бюджет: «Если у вас закончились лимиты, 
выходите с обращением, мы можем рассмотреть увеличение финансирова-
ния. Мы должны понимать востребованность поддержки, нам надо знать, 
сколько еще предприятий нуждаются». 

Депутат Константин Ашифин заявил о недостаточности предоставлен-
ной информации и предложил сделать более качественную аналитику. По 
его словам, надо посмотреть, сколько за год было создано рабочих мест и 
сколько потеряно, сколько продукции получатели субсидий произвели «в 
денежном выражении», проследить динамику налоговых сборов. Коллеги 
поддержали господина Ашифина, а также попросили Алексея Рыженина 
поделиться мнением о том, что в реализации программы не получилось. 
Чиновник признался, что к такому не готовился. «Нельзя говорить, что 
отсутствие средств раньше мешало, но оно и не помогало»,— добавил он.

Замглавы регионального департамента предпринимательства и тор-
говли Владимир Алферов заявил, что в первый год поддержки город выбрал 
«наиболее простое направление с точки зрения администрирования», хотя 
заявительный характер — «не совсем то». Он предложил воспользоваться 
опытом областных властей и перейти на конкурсную основу. «Мы собираем 
заявки, определяем критерии отбора развития предприятия — выручка, 
динамика налогов, создание рабочих мест и другие — и по ним уже ранжи-
руем по балльной системе и заключаем соглашения.  Если финансирование 
закончилось, но появились дополнительные средства, то новых заявок не 
нужно: у нас уже есть список»,— пояснил господин Алферов.

По мнению чиновника, «как бы это цинично ни звучало», надо помогать 
бизнесу с потенциалом развития, а не заниматься спасением утопающих. 
«Целесообразнее дать средства предприятиям, которые при поддержке полу-
чат дополнительный рывок в своей деятельности»,— рассказал он и заявил о 
готовности дискутировать по этому вопросу. Но возражений не последовало. 

В 2023 году мэрия планирует направить на субсидии 39,1 млн руб. По сло-
вам Алексея Рыженина, власти ожидают появления не менее 40 рабочих 
мест: «На каждый 1 млн субсидии одно место». При этом после совещаний 
с бизнесом город увеличит максимальный объем поддержки до 3 млн руб. 
«Но тогда сокращается число получателей субсидий»,— добавил чиновник.

Глава контрольно-счетной палаты Воронежа Елена Литвинчук отметила, 
что для города-миллионника «и 40, и 60 млн» недостаточно на поддержку биз-
неса. Впрочем, предприятия рады любой помощи. По мнению представителя 
«Экохлеба», субсидии на оборудование дают пролонгированный эффект: «Мы 
получили средства, понимаем, что мы не одни, поэтому заложили на 2023 год 
серьезные инвестиции на покупку современного оборудования. Поддержка 
лежит в основе принимаемых решений на дальнейшие периоды». 

Андрей Соболев предложил подумать, как еще можно финансово 
помочь — например, компенсировать затраты на участие в выставках и 
ярмарках или на экспорт. Он также призвал поторопиться с началом при-
ема заявок. В прошлом году депутаты опасались, что все лимиты не будут 
выбраны из-за позднего старта. Алексей Рыженин заверил, что прием нач-
нется во втором квартале: «А это с 1 апреля». «Второй квартал — это может 
быть и 30 июня»,— отметил Андрей Соболев. Но первый блин в поддержке 
бизнеса оказался «не комом», заключил он. 

Александр Прытков


